

**MITTWOCHSVORTRAGSREIHE AM PSYCHOLOGISCHEN INSTITUT  
DER UNIVERSITÄT SALZBURG  
IN ZUSAMMENARBEIT MIT DER SALZBURGER GESELLSCHAFT FÜR  
PSYCHOLOGIE**

---

**Vortrag am 13.04.2005**

**Vortragende: Gabriele Hofmann, Universität Mozarteum Salzburg**

**Thema: Leistung und Motorik - Ausgewählte Aspekte zum Selbstbild  
gesundheitlich beeinträchtigter MusikerInnen**

MusikerInnen leiden häufig bei ihrer Berufsausübung unter gesundheitlichen Beschwerden. Das bedeutet, diese Berufsgruppe ist ganz spezifischen gesundheitlichen Risiken ausgesetzt; adäquate diagnostische Methoden sind nicht immer gegeben, Prävention in der Ausbildung und am Arbeitsplatz steckt noch in den Anfängen. Dieser Beitrag gibt einen Überblick über die Problematik und zeigt am Beispiel des Symptoms der fokalen Dystonie auf, in welchem Spannungsfeld zwischen Leistungsanspruch und motorischen Grenzen sich die MusikerInnen befinden. Grundlage der Ausführungen sind die im Rahmen einer empirischen Studie ermittelten Ergebnisse zu ausgewählten Selbstbildaspekten von Dystonie-PatientInnen.